

LA REGION

ANO II

Palma de Mallorca Lunes 8 de Diciembre de 1913

NUM. 563

NOVEDADES DEL DIA

Fomento de Turismo

Camino Andraitz-Estallenchs
Suscripción para contribuir a los gastos de construcción de dicho camino.

	Pesetas.
Suma anterior.	14.610'50
Sociedad de carruajes de alquiler «La Alianza».	10'000
Suma y sigue.	14.410'50

Casa de la Ciudad

El Ayuntamiento celebró sesión ordinaria en primera convocatoria el sábado próximo pasado.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y el despacho ordinario que figuraba en la orden del día, pero al comenzar el periódico de preguntas el Sr. Jaume se hizo eco de la denuncia presentada por varios vecinos de la calle de Pelaires contra ciertas obras que se están realizando en la casa señalada con los números 41 y 43, a su juicio en contra de las disposiciones vigentes.

El asunto lo conocen nuestros lectores por haberlo tratado nosotros extensamente.

El Sr. Sampo Irecoje otra de varios asuntos tratados en este periódico y con tal motivo se oyen cosas curiosas y los técnicos de la Casa quedan en evidencia hasta el punto de ser objeto de fuertes censuras y de hablarse de sesión secreta para puntualizar ilegalidades que no tienen vuelta de hoja.

Después de agria discusión el señor Alcalde que vé que la cosa se pone seria propone, y así se acuerda, que estas denuncias sean exámi adas por la comisión de obras y de no ser así hubieramos visto un acto digno por parte de la Corporación al tener que fijar su criterio.

Esperamos que los Concejales, que an valientemente abordaron el tema,

no consentirán se estanque en la Comisión.

Hay que acabar de una vez con estos abusos que ya pican en historia.

Otros asuntos de menor cuantía ocupan breves momentos la atención del Cabildo, hasta que se da por terminada la sesión.

CRONICA GENERAL

De interés.—El Sr. Presidente de La Unión Industrial, nos participa en atento besalamano, que hasta el día 14 del actual, en la Secretaría de dicha Sociedad, de 7 a diez de la noche, se hallará de manifiesto la relación formada por el Fiel contraste, de lo industriales y comerciantes sujetos al pago de derechos por aferición de pesas y medidas que ha de registrarse durante el próximo veidero año, al objeto de que pueda ser examinada por los socios de la misma, y en caso necesario producir las reclamaciones que quieran que se formulen, todos aquellos que se consideren lesionados en sus intereses, por exigirles la contrastación de pesas ó medidas que no les corresponde estar surtidos.

La labor celebrada.—El Sr. interventor General de la Administración del Estado ha dirigido un oficio al Sr. Delegado de Hacienda de la provincia, manifestando que había visto con agrado la plausible labor ejecutada por el archivero de esta provincia D. Salvador Ros y disponiendo que se le den las más expresivas gracias por el celo é inteligente con que cumple su cometido, animándole para que persevere en tan laudable labor.

Al propio tiempo manifiesto que ha dado cuenta de ello al Ministro de Instrucción pública, por si estima concederle alguna recompensa al citado funcionario.

Crónica social

El sábado a las cuatro, en la capilla de San Pablo del Palacio Episcopal contrajo matrimonio el segundo

teniente de la escala de reserva permanente al Regimiento Infantería de Almansa don Antonio Bauzá Sancho con la señorita doña Juana Noquera Carbonell.

Fueron padrinos: por parte del novio el abogado don Francisco Blanes Viale y el periodista D. Enrique Vives Verger; y por parte de la novia su hermano don P. Pedro y el propietario don José Sintés.

Deseamos a los recién casados muchas felicidades.

En la Peregrinación de Maestros españoles que han de visitar a Roma en las próximas vacaciones de Navidad, y de la cual es organizador en esta provincia don Jerónimo Castaño y D. Mateo Palmer, de Palma, don Sebastian Sancho, Sancho, maestro de Capdepera, D. Margarita Busquets, maestra de Cas Concos y D. Juan Crespi, de Palma.

Ha sido trasladado a Barcelona el agente de Vigilancia, jefe de la Inspección de Mahón, don Guillermo Serrano.

Para sustituirle en el cargo de jefe de la Inspección de vigilancia de Menorca ha sido nombrado el agente don Dario Montero, segundo jefe que fué de la Inspección de Palma.

El sábado en la iglesia de San Felipe se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio la señorita Rosalía Cortés con el joven don Luis Cortés.

Fueron padrinos por parte del novio don Baltasar y don Rafael, hermano y primo respectivamente y por parte del novio sus hermanos don Ramón y don Francisco, bendiciendo la unión el Pbro. don Rafael también hermano del novio.

Los novios, a quienes deseamos inabarcable felicidad, verificado la ceremonia salieron para una finca de Son Rapiña.

En el Grand Hôtel hallase enfermo de cuidado el distinguido señor don Juan Moysi, hermano político de don Guillermo Dezcallar y del Dr. D. José Aris.

Le deseamos pronto y total restablecimiento.

El sábado llegó de Barcelona, para la temporada de Pascuas con su familia el aventajado alumno de la Facultad de Medicina de Barcelona y también del Hospital Clínico, nuestro buen amigo don Juan Toribio. Sea bienvenido.

Se encuentra en Palma el conocido arquitecto catalán don Miguel Madorell, autor del proyecto de la reforma del Circulo Mallorquín.

El ayudante meritorio don Juan Bauzá se ha encargado interinamente del desempeño de una plaza de profesor de entrada de la Escuela de Artes y Oficios de Palma.

Han fallecido en esta ciudad, el antiguo empleado de Hacienda don Luis Quijada, el Vocal de la Junta administrativa de «La Isleña» don Juan Esteve y el conocido médico don Rafael Ribas.

A las familias de los finados enviamos nuestro más sentido pésame.

Un conflicto para la «Isleña»

Las bases que los capitanes, oficiales y pilotos han presentado a la «Isleña» por mediación de la Asociación Náutica de Barcelona, son las siguientes:

1.º Los capitanes percibirán un salario mensual, además de la manutención de cuatrocientas pesetas.

Los primeros oficiales percibirán un salario mensual, además de la manutención de doscientas cincuenta pesetas.

Los segundos oficiales percibirán un salario mensual, además de la manutención, de ciento setenta y cinco pesetas.

2.º Los sueldos se entenderán sin descuento alguno, siendo de cuenta de la empresa armadora, el pago de los impuestos que por utilidades o por cualquier otro concepto gravan o puedan en lo sucesivo gravar, la re-

muneración que por su trabajo percibe el personal embarcado.

3.º El régimen de salarios que determinaran las dos bases anteriores, empezará a regir desde el día primero del año próximo 1914.

Las bases que han presentado los maquinistas por medio de la Sociedad Española de Maquinistas están concedidas en los siguientes términos:

1.º Anmento de los sueldos de los maquinistas a partir del día 1.º del año próximo en forma que éstos perciban su remuneración con arreglo a la siguiente tarifa, sin documentos de ninguna clase:

Primeros maquinistas, 400 pesetas mensuales.

Segundos maquinistas, 250 id., id.

Terceros maquinistas, 175 id., id.

3.º Que los maquinistas sin excepción de clase disfruten a bordo de igual consideración que la restante oficialidad (incluso) en lo que respecta a la mesa que se les destine para las comidas, sin perjuicio de la disciplina que habrán de guardar con los oficiales de mando, ni de la gerarquía establecida entre las diferentes clases de maquinistas, y que se respete a cada maquinista en su categoría actual y que se observe el riguroso escalafón que tiene establecido la Compañía. Así como que a los jefes de máquinas se les atiendan en todas cuantas atribuciones sean de su competencia.

La resolución que debe darse a estas peticiones está en estudio de «La Isleña», Comandante de Marina y Gobernador Civil.

Los exploradores mallorquines

Ayer celebraron su anunciada fiesta los Exploradores mallorquines.

A las diez y media y en la iglesia de San Francisco el Ilmo. Sr. Obispo efectuó la ceremonia de bendecir la bandera, siendo padrinos la Exma señora marquesa de Zayas y el Gober-

nador Militar de esta plaza general Brualla

En la plaza de San Francisco, terminada la Misa los Exploradores hicieron la promesa, realizando diversos ejercicios que fueron justamente celebrados.

La hermosa fiesta terminó a la una de la tarde.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas continúa en las Teresas.

Empiezan en San Nicolás en honor de su Titular San Nicolás, Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las tres y media los actos de coro; a las cinco y tres cuartos Rosario, principio de la novena de Felicitación Sabatina, con música canto y sermón por el Reverendo P. Bartolomé Caldentey, Teatino y reserva de S. D. M

Visita a la Corte de Maria A nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Santos para mañana.—San Cipriano abad y Santa Leocadia.

Marítimas

Ayer fué un día de mal cariz, reinando durante toda la mañana fuerte marejada que obligó a los buques a reforzar sus amarras.

El vapor «Bellver» en su viaje de Barcelona a Palma encontró mala travesía.

Los vapores «Rey Jaime II», «Balear» y «Rey Jaime I», que debían salir para Marsella y Barcelona suspendieron la salida.

Esta mañana no ha llegado el correo de Alicante.

Anoche el capitán del «Isleño» anunció telegráficamente a la Compañía que suspendía el viaje en vista del mal tiempo.

Información Telegráfica

Política al día

Una visita

Madrid 7 1'10 m.

Una comisión de subdelegados de medicina, presidida por el señor García Prieto, visitó al ministro de la Gobernación, saluando en nombre de todos al señor Sánchez Guerra el Sr. Ortega Morejón.

Después del señor García Prieto conferenció con el ministro, se supo que acerca de las elecciones próximas.

También visitó al señor Sánchez Guerra una comisión de farmacéuticos, presidida por el Sr. Rodríguez Carracido.

Más cambios de impresiones
El ministro de Estado visitó á su compañero el de la Gobernación.

También visitaron al señor Sánchez Guerra varios ex-ministros conservadores y liberales, entre estos últimos el Sr. Barroso.

La entrevista de los señores Sánchez Guerra y Barroso, después de la que ayer celebraron los señores García Prieto y el ministro de la Gobernación, ha sido objeto de varios comentarios, relacionándose con la conducta del Gobierno, respecto de los candidatos amigos del marqués de Alhucemas.

A juzgar por los comentarios que se hacían, los prietistas no se muestran muy satisfechos, lamentándose de que no se le considere, para los efectos electorales, con la importancia que, según ellos, tienen.

El Gobierno contesta á las reclamaciones de las minorías justificando la necesdad de una minoría fuerte que pueda hacer frente á todos los incidentes que surjan en las Cámaras.

Las elecciones

En conversación sostenida ayer tarde por el Sr. Sánchez Guerra con los periodistas le manifestaron éstos que se insistía en que las elecciones generales se celebrarán en Marzo.

«Las elecciones—contestó el mini-

tro de la Gobernación—aunque nada hay acordado, se celebrarán antes de esa fecha. De eso pueden ustedes tener seguridad.

Ahora bien: hasta primeros de Enero, que se constituyan los Ayuntamientos, no se puede concretar fijamente el día en que habrán de celebrarse.

No habrá precipitación; pero tampoco retrasos.

Una conferencia

A última hora de la tarde han celebrado una larga conferencia en el ministerio de la Gobernación los señores Dato y Sánchez Guerra.

Parece que trataron de la marcha del encasillado para las próximas elecciones generales y de otros asuntos que afectan a la gobernación del Estado y que se relacionan con la tranquilidad, como conflictos obreros pendientes, huelga estudiantil, etcétera.

Política marroquí

La permanencia en Madrid del general Marina, pese a todas las rectificaciones oficiales, da motivo a que con mayor insistencia se hable de la posibilidad de que dicho general deje en breve plazo la dirección de la campaña de Africa, porque no es ya sólo motivo para que esto se diga el hecho de que el general Marina haya visto interrumpido el plan o programa que llevaba a Tetuán, por orden del Gobierno del señor Dato, sino que se ha presentado un nuevo factor pues desde el momento—y reflejamos opiniones vertidas esta tarde en el salón de conferencias—en que el general Weyler, nuestro primer prestigio militar, públicamente dice que desearía ir a Africa, señal inequívoca de que tendrá pensado cuál habría de ser desde el punto de vista militar su plan de campaña, el Gobierno, al cabo de cinco años en que España se ha impuesto tantos y tantos sacrificios, no tiene mas remedio que preguntar al marqués de Tenerife, si efectivamente está dispuesto a asu-

mir la responsabilidad de la dirección de las fuerzas a de la política que actúa en el otro lado del Estrecho.

No hay que olvidar que son muchos los que creen que la destitución del general Weyler, cuando mandaba el ejército de Cuba, fué la primera señal de que el dominio de España sobre las Antillas tocaba a su término.

Al cabo de cinco años de sacrificios, que no han tenido la debida compensación y que mantienen la terrible pregunta de la guerra de Africa, ¿es posible que el Gobierno haga caso omiso de que el general Weyler pide el mando del ejército de operaciones?

Desanimación

En los círculos políticos y como consecuencia de la festividad del día ha habido escasa animación, no recogiendo, el reportismo noticia alguna cotizable.

Siguese hablando del encasillado, de los hermanos Mannesman y de elecciones, pero en concreto nadie sabe nada; el Gobierno que es el único que podía aclarar alguno de estos puntos está entregado a la mayor de las reservas.

Los políticos siguen hablando de lo que hará Maura y de lo que hará Dato, sin que unos ni otros puedan hacer otra cosa que fantasear acerca de los magnos problemas que hoy tiene en jaque a los españoles.

Hasta que regrese el Rey

El general marina no marchará a Tetuán tan pronto como se ha dicho por haberse recibido un telegrama de Inglaterra de S. M. el Rey en el cual se muestra deseoso de Cambiar impresiones con el Alto Comisario antes de su regreso.

Ante tales indicaciones el Gobierno ha hecho presente al general Marina que debe permanecer en Madrid hasta que regrese don Afonso.

Los Mannesman

Dice Dato

Todos los periódicos dedican preferente espacio en sus columnas a comentar las ingerencias de los hermanos Mannesman en los asuntos de Marruecos.

Se buscan interviews con políticos caracterizados y mientras unos no dicen nada, otros dejan entrever que algo debió de tratarse antes de ahora con estos negociantes para que fueran tan precisos en sus exigencias y hablen tan repetidamente de derechos y de compromisos.

El tema dará juego y no aparece tan diáfano como en un principio.

Convenio con Romanones

Parece que uno de los hermanos Mannesman conferenció extensamente, este pasado verano, con el entonces ministro de Estado Sr. Lopez Muñoz y que en aquella conferencia se puntualizó un labor a realizar por los hermanos Mannesman que debían contar con la confianza y el apoyo del Gobierno español.

El Sr. Lopez Muñoz dió cuenta de lo tratado al Conde de Romanones y parece que se estimó prudente dejarles en libertad de acción para que desarrollen su política en Marruecos que podía llegar a ser beneficiosa para España.

Aquel compromiso moral es el que ahora invocan los hermanos Mannesman para defender sus intereses.

El Sr. López Muñoz ha dicho terminantemente que no hubo convenio de ninguna clase y si solamente cambio de impresiones.

Ha disculpado al Conde de Romanones a quien se dirigen con motivo de este asunto, veladas censuras,

Una negativa

El Sr. Maura, visitado por un redactor de «A B C» para conocer su opinión acerca de este importante asunto, ha excusado hacer declaraciones de ninguna clase.

La política

Sigue el Ministro de la Gobernación

atareadísimo con el encasillado.

Desde luego se advierte que el señor Sánchez Guerra trata de salvar al Gobierno llevando a las Cortes el mayor número posible de conservadores.

Para liberales y maristas no siente simpatías de ninguna clase; de estos saldrán los que tengan fuerza propia en los distritos electorales.

Puedo afirmar categóricamente que el encasillado de Mallorca no está ni ultimado ni comenzado, pues se respeta el distrito de Maura en absoluto.

Nada hará el Gobierno en Mallorca en contra de los mauristas, á menos que alguien, que cuenta con las simpatías de Dato hiciera indicaciones en el sentido de tener medios para sacar triunfantes dos candidatos conservadores.

Sobre el mismo tema

Háblase de que entre un representante de Mallorca y el general Weyler se han enfriado las relaciones como consecuencia de desear el primero que no figurara en la candidatura de oposición; mas que un candidato obtando al único puesto que han dejado libre los mauristas.

El General ha dicho que los liberales deben presentar candidatura cerrada y nunca menos de dos candidatos.

Extranjero

Acorazados alemanes

El Gobierno alemán ha comunicado oficialmente a su consul en Las Palmas que el día 16 del actual llegará a este puerto una escuadra alemana compuesta de los acorazados de 24 000 toneladas «Kaiser» y «Koenig Albert». Ambos buques vienen en viaje de prueba. También forman parte de la escuadra los cruceros «Stral» y «Sund».

Permanecerán en Canarias 6 días, continuando su viaje con rumbo a Africa y América del Sur.

Don Manuel de Braganza

El ex-rey de Portugal y su esposa,

que ya está completamente restablecida, han salido de Sigmaringen con dirección a Londres.

Asesinatos horribles

Dicen de San Petersburgo que ante el Tribunal militar de Ekaterinodas ha comenzado el proceso seguido contra sesenta y dos criminales apodados «Los demonios de la estepa», para cuarenta de los cuales pide el fiscal la pena de muerte.

Los bandidos han cometido treinta y cinco asesinatos en condiciones horribles. Rociaban a sus víctimas con petróleo y las quemaban vivas. A una pobre mujer le abrieron el vientre, se lo llenaron de polvora y después la prendieron fuego. En la misma noche asesinaron a una familia compuesta de doce individuos.

El móvil de todos los asesinatos ha sido el robo.

El abismo entre el pueblo y el ejército

Los incidentes ocurridos en Saverino (Alsacia) entre militares y paisanos, han repercutido en el Reichstag. El canceller Bethmann Hollweg, á causa de no haber afeado categóricamente los atropellos cometidos por el teniente Forstner en Saverne, ha visto desaprobada su conducta por el Reichstag.

Varias noticias

Lotería de Navidad

Según los datos recibidos en la Dirección general del Tesoro, los billetes del sorteo de Navidad que han sido vendidos representan dos millones y medio más que en igual fecha del año anterior.

El director general ha dispuesto que no se entreguen más billetes sino contra el pago en firme del importe de los mismos, á fin de satisfacer los pedidos hasta donde sea posible.

Llamamiento á filas

Está acordado llamar a los individuos del cupo actual, que deberán incorporarse a filas del 10 al 15 del próximo Enero.

